



# EDITORIAL

## un número que despertará TODO VUESTRO INTERÉS

Queridos compañeros y lectores habituales:

Tras unas vacaciones con crisis económica, pero no de trabajos científicos, la presente revista aparece cargada de una gran variedad de artículos de revisión y casos clínicos que no dudamos obtendrán todo vuestro interés.

En el trabajo de Naval y colaboradores nos presentan una revisión y puesta al día de las técnicas de distracción alveolar aludiendo a sus principales ventajas e inconvenientes respecto a otras técnicas, que como éstas buscan la recuperación del hueso perdido, imprescindible para una parte importante de la rehabilitación con implantes.

En el caso clínico de Loughney y colaboradores se aborda el denominado síndrome de la apófisis estiloides, que aunque es relativamente poco frecuente parece interesante que el odontólogo recuerde su existencia puesto que su sintomatología, a veces poco clara, se puede confundir con otros procesos de naturaleza estomatológica. Agradecemos por lo tanto la aportación de estos ocho casos clínicos.

La foto clínica presentada por Serrano y colaboradores se refiere a un paciente VIH positivo en el que se recuerda la asociación típica de sarcoma de Kaposi con importantes repercusiones orales. En este caso se aportan unas magníficas imágenes de lesiones maculares y nodulares, como de la periodontitis necrotizante.

En el trabajo de revisión de Pérez Fábrega y colaboradores sus autores relacionan la influencia de la posición del tercer molar inferior con la posible lesión del nervio lingual inferior y cuáles son los principales factores de riesgo que deben ser tenidos en cuenta para evitarla.

La puesta al día de la profesora Carmen Álvarez nos muestra una original revisión sobre la barodontalgia, sus posibles causas y con qué tipo de actividades, especialmente deportivas, puede relacionarse.

Laura Piñas y colaboradores en su revisión bibliográfica abordan la relación demostrada entre los polimorfismos de la IL-1 y la severidad de la enfermedad periodontal, así como su relación con la sintomatología clínica derivada.

En la entrevista entre expertos la doctora Gloria Saavedra y el profesor Joaquín de Nova se aborda la problemática de los pacientes infantiles con necesidades especiales. Se comentan desde las necesidades formativas hasta las económicas que deberían ser programadas para mejorar el trato de estos pacientes.

María Claudia Téllez y colaboradores presentan un curioso caso clínico de hemangioma polilobulado en la zona labial vestibular y mentoniana que no impidió la realización de unas extracciones simples sin complicaciones.

En la revisión bibliográfica de Pablo García y colaboradores se realiza una actualización y puesta al día de las medidas de inclinación de la trayectoria condilea y del ángulo de Bennet en un grupo de población occidental, resaltando su importancia cuando se quieren realizar tratamientos de prótesis con un correcto ajuste de la oclusión del paciente.

Lara Rodríguez-Ortega en el caso clínico presentado de una mediastinitis de origen odontogénico nos alerta sobre la importancia derivada de realizar un correcto diagnóstico y tratamiento de las infecciones de origen dentario, ya que en muchas ocasiones sus posibles consecuencias son infravaloradas pudiendo comprometer la vida del paciente.

En la pregunta a un experto la Dra. Marisa Martínez responde al Dr. Gómez Font sobre un tema de alta importancia en la planificación de pacientes en tratamiento con bisfosfonatos. De alguna forma se desmitifica la tendencia a no tratar estos pacientes para "evitar problemas".

Arribas Martín y colaboradores abordan el diagnóstico y tratamiento de un hemangioma arteriovenoso de la región geniana derecha, ofreciendo en el artículo una detallada iconografía del procedimiento quirúrgico aplicado.

Por último, Bárbara Lizaur y colaboradores en su revisión nos resaltan la importancia del procedimiento de sialoendoscopia como poco agresivo y capaz de sustituir en múltiples ocasiones de litiasis de las glándulas salivales la cirugía tradicional.

Un saludo.



**Dr. José Santos Carrillo Baracaldo**

Subdirector de la revista Científica Dental del Ilustre Colegio Oficial de Odontólogos y Estomatólogos de la I Región.